

## **SEÑALES #16**

# **BOLETÍN DE COYUNTURA Y OPINIÓN**

15052019

# Conozca lo que ocurre en las regiones, el país y el mundo.



En esta edición: JEP niega extradición de Santrich

### **Actualidad y opinión**

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor, del programa de pregrado en Economía de la Universidad Externado de Colombia.

---

## Coyuntura Nacional

Arboleda Brandon  
Arévalo Jhon Milton  
Barrios Sofía (editora)  
Fonseca María Alejandra

Gallego Andrés Felipe  
Gallego Angie  
Imbett Margarita Rosa  
Nicol Villa

López Julián  
Óscar Morales  
Santiago Sierra

### **Un proceso de paz que no eliminó la sed de venganza**

El pasado 14 de Mayo en el Valle del Cauca fue asesinado alias “Wilson Saavedra”, ex comandante del frente 21 de las FARC, tras recibir 5 disparos a manos de sicarios. Este no es el primer caso de asesinato de exguerrilleros, desde la firma de los acuerdos, van cerca de 130 ex combatientes asesinados. Este tipo de escenarios pone en duda el papel del Estado para garantizar la paz más allá de los acuerdos. Además de la intervención pública, se requiere cambiar la mentalidad violenta de los ciudadanos del país. A pesar de lo complicado que resulta eliminar esa tradición violenta de la mentalidad colombiana, los esfuerzos del Estado no son notorios. La paz es una construcción social, no es un acuerdo en el papel.

Autores: Nicol Villa y Óscar Morales

<https://bit.ly/2EaDFKX>

### **La JEP demuestra autonomía al negar la extradición de Santrich**

La JEP ordenó la libertad y le otorgó la garantía de no extradición hacia los Estados Unidos a Jesús Santrich. De acuerdo con la JEP, en las pruebas que revisó no hay certeza del periodo en el que se cometieron los supuestos hechos que lo involucran en la exportación de cocaína hacia Estados Unidos. Esta decisión ha generado polémica en el contexto nacional, pues la Procuraduría está en contra, argumentando que la única entidad capaz de decidir si un individuo es extraditable o no es la Corte Suprema de Justicia. Sin embargo, a través de dos fallos, la Corte Constitucional sentenció que la JEP puede determinar si un excombatiente de las FARC se le otorga la garantía de no extradición. Con esta decisión la JEP demuestra su autonomía. Es claro que la justicia estadounidense no puede pasar por encima de las decisiones colombianas.

Autores: Margarita Imbett y Lizeth Gallego

<https://bit.ly/2WKQ8wn>

---

### **El 30 por ciento de los 27.000 excombatientes tienen problemas de salud mental**

Según la encuesta hecha por la Universidad Externado y la Agencia para la Reincorporación y Normalización (ARN) a excombatientes que adelantaron su proceso de reincorporación entre el 2010 y el 2014, aproximadamente un tercio tienen problemas de la salud mental. Claramente este es un problema de salud pública derivado de la guerra, y el Estado debe hacerle frente por medio de políticas de prevención, y de acompañamiento a los excombatientes y sus familias.

Autores: Andrés Gallego y Santiago Sierra

<https://bit.ly/2HKIahB>

### **Putumayo: los campesinos cocaleros planean consulta popular en contra del glifosato**

Los campesinos del Putumayo han creado una campaña, “Putumayo Decide”, que busca recolectar 22.500 firmas para que se viabilice la consulta previa y los putumayenses tengan la posibilidad de negar o aprobar el uso de glifosato para la erradicación forzosa de los cultivos de coca. El campesinado exige dialogar con el actual Gobierno para discutir la erradicación forzosa de cultivos ilegales en el departamento, debido a que en su opinión, la erradicación forzosa solamente logra que los cultivos se desplacen a otros lugares del país. Es lastimosa la situación actual, ya que se sigue luchando la misma pelea desde hace 23 años. Mientras que los campesinos cocaleros buscan salidas reales al problema, el Gobierno intenta disminuir a la fuerza y sin incentivos reales los cultivos de coca.

Autores: Jhon Arévalo y Alejandra Fonseca

<https://bit.ly/2MBaA1V>

### **La reforma de la “mermelada” está a dos pasos ser una realidad.**

Al proyecto de acto legislativo que busca otorgarle facultades al Congreso para decidir el destino de 20% del presupuesto nacional, le quedan dos debates. La iniciativa está pensada para que los fondos se destinen al desarrollo de las regiones. Sin embargo, los congresistas no ven que, además de ser una forma de legalizar la mermelada en las regiones, este proyecto va en contra de la división de poderes, que es el fundamento de las democracias contemporáneas.

<https://bit.ly/2WUCJox>

---

## Coyuntura Internacional

Álvarez Sebastián  
Avellaneda Andrés  
Bustos Juliana  
Cuellar Santiago

Galeano Elián  
González Camila  
Hernández Julián  
Maldonado Juan

Rodríguez Harol  
Vargas Estefanía

### **Pueblo brasileño reacciona ante disminución en presupuesto a la educación.**

Tras el anuncio de Bolsonaro de recorte del 30% en presupuesto a las instituciones federales de educación, estudiantes, maestros y trabajadores de entidades públicas y privadas anunciaron una jornada de protestas contra esta política, reclamando mayor atención a la educación pública del país. La reacción del pueblo brasileño es acertada ya que, la educación siempre será fundamental para el progreso del país y se debe defender.

Autora: Juliana Bustos  
<https://bit.ly/2KC48W4>

### **Otro dolor de cabeza para Trump: Corea del Norte.**

Kim Jong-un ordenó el pasado 9 de mayo el lanzamiento de dos misiles de largo alcance sobre la península coreana. Ha pasado muy poco tiempo después del fracaso de la cumbre de Hanói entre el mandatario norcoreano y el estadounidense. Este suceso agrava las tensas relaciones que ya existen. Al presidente americano se le suma otro dolor de cabeza que enfrentar luego de las tensiones económicas con China.

Autor: Elián Galeano  
<https://bit.ly/2EZxRx>

### **La gran demanda contra las farmacéuticas en EEUU.**

Existen evidencias contundentes de la alianza para inflar y fijar los precios de más de 100 drogas de tratamientos genéricos en este país (incluyendo medicamentos para la diabetes y el cáncer). En esta práctica ilegal estarían comprometidas 20 empresas. El Fiscal General del Estado de Connecticut interpuso una demanda contra 15 individuos encargados de supervisar un plan de fijación de precios, acusándolos por la fragmentación y manipulación el mercado de las medicinas. Es evidente la indignación del pueblo estadounidense debido a que es un tema que afecta directamente la integridad de las personas, además de la poca intención de Trump de hacer más asequible la salud a la población.

Autora: Estefanía Vargas  
<https://bbc.in/2EfDpdH>

---

### **Estados Unidos: una arista de la incertidumbre económica internacional.**

Después de que Estados Unidos rompió el acuerdo nuclear con Irán la situación se ha complicado. Irán anunció que no acatará las restricciones del acuerdo nuclear internacional firmado en 2015 incrementó las retaliaciones por parte del gobierno de Estados Unidos. El conflicto económico compromete las exportaciones de recursos minerales del gobierno iraní generando especulación en los mercados del crudo. El panorama económico internacional hace predicciones sobre el volumen de producción y el nivel de los precios del petróleo.

Autor: Julián Hernández

<https://bit.ly/2K5Gsde>

### **Respiro en el gobierno de Macri por baja en la inflación.**

El registro oficial del Índice de precios al Consumidor (IPC) en Argentina bajó de un 4.7% en el mes de marzo a un 3.4% en el mes de abril. El registro presupone un alivio para el gobierno ya que esta meta era muy difícil de lograr. Esta noticia muestra de manera notoria signos de mejoramientos de la economía y da un respiro después de un largo tiempo para la presidencia. Es de esperarse que la inflación siga desacelerándose el resto del año, y el país logre salir de la recesión.

Autor: Javier Cuellar

<https://bit.ly/2QY28se>

## **Coyuntura Regional**

Juan Manuel Ferreira

Jhon Alexander Lobo

Juan Diego Matallana

Stiven Montes

Andrés Naranjo

Luisa Ovalle

Jorge David Rey

José Isidro Salamanca

Lina Salinas

Daniel Felipe Suárez

### **La nueva estrategia contra la deforestación arranca con varios problemas**

Se puso en marcha del plan “Artemisa”, que busca detener el avance de la deforestación en el país,, mediante operativos de intervención rápida. La primera operación fue en el departamento del Meta y se logró la captura de 10 personas. Esta ambiciosa iniciativa tiene dos problemas: no hay certeza de cuánto cuestan estos operativos. Además, solo se capturaron a los taladores y todavía no se sabe quiénes son los financiadores de las talas indiscriminadas, dejando en duda la eficacia del plan.

Autor: Sirven Eduardo Montes Alba

<https://bit.ly/2ZG69FF>

---

### **Otro atentado al oleoducto Caño Limón-Coveñas y las autoridades nada que solucionan**

Se presentó un accidente en el oleoducto Caño Limón-Coveñas causado por grupos al margen de la ley. Se instaló una válvula en uno de los pozos de Ecopetrol para robar hidrocarburos. Durante el procedimiento se generó un incendio que arrasó con varias hectáreas de bosque y obligó a evacuar la zona. Estos robos no solo han afectado la infraestructura y las finanzas de Ecopetrol. También han perjudicado al medio ambiente y a los residentes de Tibú, Norte de Santander. Pese a la gravedad del problema, las autoridades no están generando soluciones de fondo, solo responden con planes de contingencia ante las emergencias.

Autora: Luisa Fernanda Ovalle Arias

<https://bit.ly/2LBxLJe>

### **Negligencia en la ejecución del proyecto Canoas**

Luego de la destitución del director de la CAR de Cundinamarca, el proyecto de descontaminación del río Bogotá se vió afectado de manera negativa. El problema se presentó, principalmente, porque el proyecto no se ejecutó a tiempo, y fue necesario realizar un ajuste que duplicó el valor de la inversión. Se trata de una obra de vital importancia ya que las plantas de procesamiento permiten depurar el agua antes de que entre en contacto con los ríos Bogotá y Magdalena.

Autor: Jorge David Rey Colorado

<https://bit.ly/2lu9z6D>

### **Incautan 2 toneladas de cocaína en el puerto de Santa Marta**

La policía nacional incautó 2 toneladas de cocaína en el puerto de Santa Marta provenientes del Clan del Golfo que tenían como destino EE. UU y Europa. La mercancía estaba avaluada en el mercado por 99 millones de dólares. Sin duda, ha sido uno de los mayores golpes por parte de la policía al narcotráfico en los últimos años. Sin embargo, los esfuerzos de las entidades gubernamentales en Colombia no han contenido de forma significativa la criminalidad en los puertos.

Autor: Juan Manuel Ferreira López

<https://bit.ly/2XAsUt1>

### **Peligro por captaciones ilegales de agua en Trojas, Magdalena**

Los habitantes de Trojas de Aracataca, corregimiento de Pueblo viejo en Magdalena, enfrentan una gran escasez de agua debido a las captaciones ilegales que se están realizando en la parte alta del río Aracataca por parte de algunos finqueros de dicha zona. Estas prácticas ilegales comenzaron a raíz de la sequía que enfrenta Magdalena en este momento. Su actividad económica y su fuente de alimento, la pescadería, se ha visto altamente afectada, y podría causar un alza en los precios. El Estado debe retirar dichas barreras para que la corriente vuelva a la normalidad.